EL SANTUARIA

BRERO 29 de 1.948





Haga sus siembras con

ABONO INCA

Reabone con

SALITRE POTASICO

y esté seguro del éxito de su cosecha.



Evife la Gofera y Pulgón usando

Kopersil y Garbola

Vendedor exclusivo: Luis Enrique Gomez

Agencia INCA

AGRADECIMIENTO

Ignacia Duque v. de Zuluaga, Jesús Antonio Zuluaga y señora, Horacio Montoya y señora, Eduardo Zuluaga y señora, Laura y Julio Zuluaga dan los más sinceros agradecimientos a todas aquellas personas que por medio de visitas, tarjetas y telegramas tomaron parte en el duelo ocasionado por lá muerte de su esposo y padre, señor Lisandro Zuluaga. Muy especialmente agradecen a los apreciables caballeros don Abraham Pineda, don Helciario Gómez, don Francisco Duque, don Jesús y don Alfonso Pineda, quienes, en el momento de la súbita muerte de puestro esposo y padre, acaecida en el camino de la momento de la súbita muerte de nuestro esposo y padre, acaecida en el camino de la vereda de su residencia, prestaron sus servicios y atenciones en forma generosa y cristiana.

El Santuario, febrero de 1948

Luis N. Gómez G. e hijos

Agradecen cordialmente a todas las personas de quienes recibieron atenciones y renovaron sus sentimientos de pesar con motivo de la inhumación de los restos de su hijo y hermano Ramón H. Gómez, muerto hace varios años en la ciudad de Cali. En estas horas de dolorosa recordación agradecen muy especialmente a los Venerables Sacerdotes de la Parroquia, al H. Concejo Municipal, Sociedad de Mejoras Públicas y

establecimientos de educación

El Santuario, febrero de 1948

AGRADECIMIENTO

Rosario Duque v. de Quintero, Juana Castaño v. de Quintero, Juan N. Quintero C. Jesús Antonio Quintero C. y señora, Manuel Quintero C. y señora, Francisco Quintero C. y señora, Luis Quintero C. y señora agradecen a todas las personas que por medio de visitas, cartas, tarjetas, telegramas, sufragios y ofrendas florales se hicieron partícipes de la pena ocasionada con la muerte prematura de BERNARDO QUINTERO CASTAÑO (Q. D. D. G.) Con especialidad agradecen al H. Concejo Municipal y a la Sociedad de Mejoras Públicas por las mociones de pesar aprobadas por estas respetables corporaciones, las que fueron transcritas oportunamente a los familiares.

Febrero de 1948

AGRADECIMIENTO

Rafael Quintero, señora e hijos, Emilio Quintero, señora y familia, Abel Quintero, señora y familia, Francisco Calderón y su señora Máximina Quintero de Calderón, expresan sus sentimientos de gratitud para con todas aquellas personas que se hicieron presentes con ocasión de la muerte de su querida madre señora ISIDORA QUINTERO v. DE QUINTERO. (Q. E. P. D.)

Febrero de 1948

Roberto, Alfonso, Francisco y Miguel A. Aristizábal

Al despedirse de sus amigos y paisanos, quieren dejar constancia pública de sus sentimientos de gratitud para con todas aquellas personas que tan gentilmente los atendieron y los acompañaron en las festividades fúnebres celebradas con motivo de la traslación de las cenizas de su querido hermano Jesús Antonio, muerto trágicamente en la ciudad de Dabeiba.

Los hermanos Aristizábales subrayan sus agradecimientos para con sus familiares y amigos, que hicieron el sacrificio de venir del Peñol y otros pueblos a honrar con su presencia estos actos luctuosos, pero que colmaron el noble anhelo de dejar reposando las cenizas de Jesús Antonio junto a las de sus padres y demás ascendientes.

PARA TODOS UN DIOS LES PAGUE

Febrero de 1948

EL SANTUARIANO

Periódico mensual, decano de la prensa de provincia de Antioquia

Fundador: EUSEBIO M. GOMEZ R.

Director: FILEMON DE J. GOMEZ

Año XXVIII

El Santuario. Febrero 29 de 1948

Número 243

UNA VISION DE ANTIOQUIA

El primero de los grandes problemas antioqueños, que por concomitancia es un problema nacional, es sin duda alguna la situación de los municipios frente a las capitales de los departamentos y frente a la nación. El empobrecimiento fiscal de los distritos no guarda relación con lo que reciben, ni el reparto de las obras paralelismo con lo que entregan a los recaudadores de las rentas nacionales.

Los municipios tienen un modesto presupuesto, basado en algunas rentas que, por afectar a la comunidad sin distingos, no pueden aumentarse sin graves perturbaciones administrativas y políticas. El presupuesto de los municipios apenas sí alcanza a satisfacer las necesidades burocráticas, el arreglo de calles, la construcción de las obras de inmediata urgencia y de breve costo. Para todas las de envergadura necesita el concurso, bien del departamento, bien de la nación, bien de las dos entidades y las pausas sufridas en este aspecto rebajan notablemente las posibilidades de mejoramiento y de prosperidad.

La función del civismo es desconocida en su mayor parte. Pocos hombres se destinan al fomento de obras públicas con el concurso de la generosidad colectiva y este concurso se ejerce en forma decisiva para aquellas necesidades a las que se supone no está obligado el estado. El concepto del gobierno que cobra excesivos impuestos y no ejecuta las obras de interés público, ha limitado el aporte de las poblaciones en numerosas obras de interés común, que harían más fácil y viable la existencia colectiva.

Otro fenómeno de singular importancia es el que se registra con las capitales municipales. El habitante de las poblaciones que espera formar una fortuna, la entiende siempre bajo el sentido de su disfrute personal. La existencia de los pueblos, en estos momentos, se concibe bajo una doble emigración: la de los campesinos angustiados por el escaso jornal y la de los enriquecidos que juzgan que la prosperidad personal no tiene base en la prosperidad común. El rico de las aldeas emigra en cuanto puede vivir en las ciudades. La faena

del trabajo se repite en dos escalas precisas. Mientras tanto el pueblo languidece.

Nosotros creemos que la existencia de este fenómeno sociológico empobrecerá definitivamente a nuestro país. La aldea, como nos lo explicaba un conocedor, es apenas el paso franco del campesino a las ciudades y el de los intermediarios provincianos. La falta de aquellas comodidades y principios de trabajo de las ciudades fomenta la emigración de los habitantes. Faltan colegios, industrias, prestaciones sociales, formas de trabajo, asistencia higiénica. Y el municipio se destina a ser la cantera inagotable de quienes buscan las gran des ciudades, bien en espera de un salario mejor, bien en busca de un descanso, en cuanto haya formado un capital que le permita el trán sito a las urbes prósperas.

Si el país quiere evitar en buena parte el problema de la despoblación de los campos y el inmediato de decadencia de las poblaciones, tendrá que modificar sus sistemas administrativos a fin de que los municipios dispongan de medios abundantes para atender directamente a sus necesidades públicas. Luego se podría modificar la situación de los capitales privados que emigran de las aldeas, bien con el establecimiento de tarifas bajas en los impuestos, bien con una dispersión prudente de sus instalaciones, bien con la creación de pequeñas industrias, de acuerdo con las posibilidades y formas municipales. No podemos asistir impotentes a esa manifestación lenta de la decadencia municipal del país en beneficio de los centros más poblados, si no queremos formar tres o cuatro grandes ciudades a expensas de la pobreza general. La manifestación de la atenuación de estas necesidades ha de partir, antes que de nadie, de los organismos oficiales en el sentido de dotar de mayores participaciones en las rentas a los concejos municipales, para que ellos puedan atender rápidamente a las demandas comunes y evitar su empobrecimiento continuado.

Ovidio RINCON.

(De «El Colombiano»)

PAGINA PARA LAS DAMAS

Carta de un padre a su hija casada

Querida hija mía: A la vista tengo tu carta, hija del alma, y en ella leo una serie de lo que tú llamas desgracias, tu infortunio, las pruebas de tu mala suerte. Te agradezco las cariñosas frases que nos dedicas, tus hermanos han llorado de gozo y de tristeza al oír los recuerdos que les envías, pero quienes han pedecido más son tus ancianos padres.

Para contestar punto por punto a tus quejas, resumiré en pocas frases las razones que tienes para

tenerte por desgraciada.

Dices que tu marido está en la pobreza; que él y tú y tu chiquita han estado enfermos; que te ves privada de muchas cosas a que estabas acostumbrada; que el genio de tu marido ha cambiado bastante, pues no es tan cariñoso ni expansivo como en los primeros días; que te es tan difícil encontrar criada, teniendo tú misma que hacer casi siempre sola todas las faenas domésticas; que deseas que yo vaya a traerte para pasar un par de meses al lado de la familia; que te pasas muchas horas en el día llorando sin que tu marido te consuele. Voy a contestarte ordenadamente cada uno de los temas.

TU MARIDO ESTA EN LA PO-BREZA

La pobreza, hija mía, tiene sus grados: desde la espantosa miseria a la relativa comodidad; el que tiene casa, vestido y un pan qué llevar a la boca, no está en una posición desesperada, y no debe contarse en el núnero de los miserables. Además, ¿tiene tu marido la culpa de que no salgan bien todos sus negocios? Tú misma confiesas que no es vicioso, ni holgazán, ni disipador; que todo lo que llega a sus manos te lo entrega. ¿Qué más puedes desear?

QUE HAN ESTADO ENFERMOS

Culpa del clima, de la estación, de las enfermedades reinantes, y en primer término, del pecado original en que fuimos concebidos.

¿Quién tiene la culpa de ello? Y echársela a Dios sería una blasfemia de la que no te creo capaz ni por un segundo.

QUE TE VES PRIVADA DE MUCHAS COSAS A QUE ANTES ESTABAS ACOSTUMBRADA

Yo creo que nosotros debemos

plegarnos a las disposiciones de Dios y no El a nuestros caprichos. Como nos dice el Evangelio: Una sola cosa es necesaria: Dios, tener a Dios, vivir en Dios, hacerlo todo por amor de Dios, buscar en todo a Dios. Donosamente cantaba Santa Teresa: Quien a Dios tiene, nada le falta.

EL GENIO DE TU MARIDO HA CAMBIADO BASTANTE

Hija mía, hija mía, cada día tiene su pena, cada hora su destino, cada hombre participa del medio en que vive. Querer que el 355 día del casamiento sea igual al pri-mero, es una necedad, una tontería. Cuando eras chiquita, a cada paso, a cada momento, te ponía sobre mis rodillas, te besaba las mejillas, la boca, las manos y los pies, y, ¿qué dijeras tú si hoy qui-siera hacer lo mismo? Dices que tu marido está pobre y, ¿quiéres que tu marido esté siempre sonriente? Injusticia sería pretenderlo. Además, te aseguro que ni la naturaleza ni tu marido pueden cambiar el curso de las cosas; la luna de miel no puede dilatarse cinco, dos, ni un año. No seamos niños...

QUE TE ES DIFICIL ENCONTRAR CRIADA

Tú, mejor que yo, podrás conocer la causa. ¿Eres exigente, gruñona, inconsiderada, tacaña, orgullosa? ¿Las tratas como a hijas de familia? ¿Les das mal ejemplo? Conozco señoras que se quejan de las sirvientas, pero es necesario oír también a éstas. Tengo entendido que la Santísima Virgen nunca tuvo cocinera, ni criada, ni lavandera, ni planchadora, ni costurera, ni nodriza, ni camarera, ni aya, ni... Y como ella es el modelo que deben copiar las mujeres, así como los hombres debemos especialmente imitar a Jesucristo... saca tú la consecuencia.

QUE LLORAS MUCHO Y QUE QUIERES VENIR CON NOSOTROS

Me pongo en lugar de tu marido, ¿qué sentirá el infeliz después que viene de la calle a buscar en su casa la paz y los consuelos a que tiene derecho, y halla lágrimas, quejas y semblante huraño? Tenía madre y hermanas que le daban cariño, y las cambió por los cuidados de una esposa, así como tú lo pusiste en lugar nuestro, siguiendo en esto las leyes divinas. Pero en vez de aminorar sus penas, se las aumentas; en lugar de

consolarlo, lo desesperas; en cambio de tu amor, encuentra frialdad e indiferencia. Te digo en conciencia que, si malogras tu matrimonio y consigues apagar el amor de tu esposo, tú serás la responsable ante el Señor; porque no basta fundar el amor entre los esposos, es necesario que haya leña y aire para que la llama se conserve.

-Y quieres tú que ahora que el pobre está más necesitado de que tus caricias le den fuerza para sobrellevar en paz sus penas, vaya tu padre a traerse lo que ya no le pertenece? ¿Tendrías valor para abandonar al que por tí abandonó su madre y a sus hermanas? ¿Serías tan ruin, tan egoísta, que únicamente pensaras en tu dicha, im-portándote poco la soledad en que quedaría tu compañero, aquél a quien confiabas tu porverir hasta el sepulcro? Permite, hija mía, que crea que no has pensado, ni por un momento, en que se realizará; porque estar cierto de lo contrario, llenaría de amargura mis días.

Tu madre, que está presente, me ha acompañado durante cuarenta y siete años; desde que salió de su casa me ha seguido a todas partes, corriendo mi misma suerte en el destierro. ¿Crees tú que tu madre y tu padre, lo mismo que tus hermanos; no quisieran estar contigo...? Pero, ante el cumplimiento de tu deber de esposa y madre, el corazón debe callar aunque se rompa en pedazos. Convencidos como estamos de que no hay felicidad sino en el cumplimiento del deber, te exhortamos a que te dejes de alucinaciones, y tomes con decisión el camino del deber y del sacrificio. Puede que hoy taches de cruel nuestra conducta; pero tambièn tú eres madre, y pedimos a Dios que pronto puedas darnos la razón.

Saluda a nuestro buen hijo, que no queremos apellidar yerno, y jojalá que tengas valor de leerle la presente, que cierran tus padres bendiciéndote!

JOSE IZAGUIRRE

Feminidad

Feminidad es la característica de la mujer, no ya en lo físico, sino en lo psíquico y moral. En todo tiempo ha reinado en la Humanidad el sentimiento, más que persuación, de que la mujer ha de tener diferente carácter que el varón, al cual en cierto modo

ha de completar y auxiliar. A la dureza y octividad varonil, ha de corresponder la condición suave y tranquila, a la voluntad de conquistar, el sentido del orden; a la acometividad, el espíritu de paciencia abnegada y tenazmente resistente, a la energía que tiende hacia lo exterior, la concentración doméstica. El sentimiento de las cualidades anímicas de la mujer, fundó la semiconsciente veneración con que el varón la ha reverenciado a veces; como en el culto caballeresco de la edad media a la mujer; y más general y genuinamente, a la madre, en quien se considera la en-carnación de las virtudes femeninas. No ha sido la condición sexual lo que ha hecho venera-ble a la mujer, sino las disposi-ciones al orden tranquilo, al paciente sufrimiento, a la concentra-ción en torno del hogar, propie-dades características de la femi-nidad, ordenadas por la Providencia para habilitarla a su vocación maternal, ya sea en la fami-lia propia, ya en la Humanidad desamparada. Y sólo en la actuación de estas aptitudes femeninas halla la mujer contento dura-

R. P. Ramón Ruiz Amado, S. J.

dero y ocupación dichosa.

Reflexiones mínimas

—El rubor es una de las cosas que tcdavía no se puede falsificar.

—Sería conveniente esperar a que pasara por lo menos un año para felicitar a los recién casados.

—Puede que una mujer diga lo que piensa, pero se puede apostar a que no piensa la mitad de lo que dice.

—Ën China el marido no ve a la esposa antes del matrimonio. En otros países son algunas mujeres las que no pueden ver a sus maridos en cuanto se casan.

—Desgraciado el marido que proceda una vez contra el consejo de su mujer y fracasa. Se lo oirá repetir a su mujer hasta el día de su muerte.

—No creas a la mujer que dice que admira a la naturaleza. Fíjate cómo emplea la mitad de su vida enmendando lo que ella le dio.

enmendando lo que ella le dio.
—Cierto; la mayoría manda.
Siempre que la minoría no esté compuesta de mujeres.

Hay compromisos que no terminan bien. Otros terminan en matrimonio.

—Es mentira que las mujeres no oyen el consejo de sus mari-

Rincón Mariano

Cómo podríamos manifestar nuestro amor a la Virgen?

Amando a sus santísimos padres, Joaquín y Ana.



Quien ama a María, ama también a San Joaquín y a Santa Ana, sus santísimos padres. El amor es como un fuego que penetra con sus ardores, todo lo que le rodee. Todos sentimos natural inclinación hacia los parientes de las perso-nas que amamos. Siendo esto así, la Santísima Virgen sentiríase hon damente herida y nos consideraría culpables respecto de Ella misma, si, por ejemplo, fuéramos indife-rentes con el Arcángel S. Gabriel que le anunció el misterio de su Divina Maternidad, con los apóstoles y discípulos de quienes fue Maestra y Madre; con María Magdalena y las Santas Mujeres que compartieron sus alegrías y sus do-lores. Zacarías, Isabel, San Juan Bautista y los demás miembros de la familia de María, no tienen menor derecho a nuestro respeto, amor y culto. Pero más respeto y amor merecen S. Joaquín y Santa Ana, porque fueron sus santísimos

Un filósofo de la antiguedad proclamaba dichosas las piedras que servían para la construcción de los templos y altares. Si tal filòsofo no dijo la verdad, el autor sagrado sí la dijo cuando proclamó bienaventurados a S. Joaquín

dos. Lo oyen, pero hacen lo que se les ocurre de todas maneras:

Contrastes

Refieren que una casada — A una soltera decía: — Qué vida tan angustiada, — Tan fiera y desventurada — La que llevo, hija mía.

No te puedes figurar — Todo lo que yo he sufrido, — Sujeta siempre a callar — Y teniendo que aguantar—a mi estúpido marido.

Si me hubiera imaginado — Este continuo penar, — Pronto me hubiera arrojado — A lo protundo del mar.

La soltera al contestar—Le dice así al oído: — Pues al profundo del mar — Me hubiera yo de arrojar — Si allá encontrara maridoy a Santa Ana, porque fueron las preciosísimas piedras, los primeros materiales con que Dios formó su maravilloso Tabernáculo, el cuerpo virginal de María.

Los padres de María fueron grandes por su origen. San Hipólito, San Germán de Constantinopla, Nicéforo y otros autores afirman que Jesucristo reunió en su sagrada persona la sangre real con la sacerdotal; la real, por S. Joaquín; la sacerdotal, por Santa Ana. Los padres de María fueron grandes por su virtud y su piedad.

San Juan Damasceno, juntamente con otros santos padres, no se cansan de engrandecer a Santa Ana. Contémplanla figurada en Ana, madre de Samuel, fruto de oraciones; pero declarando al mismo tiempo que lo que supera María —también fruto de santas oraciones —a Samuel, supera la Madre de María a la madre de Samuel, ya que por los frutos se conoce el árbol. San Epifanio decía lo mismo de S. Joaquín y atribuye el nacimiento de María al fervor de sus oraciones, unidas a las de su santa Esposa. Oración y lágrimas era el pan cuotidiano de Joaquín y Ana, hasta el día en que un ángel les anunció el fruto bendito que consagrarían a Dios

que consagrarían a Dios.
S. Juan Damasceno llama a Joaquín y Ana un par de tórtolas racionales que aman la soledad, y desde allí no dejan oir sus cantos,

sino sus gemidos. Según las revelaciones que recibió Santa Brígida, la Concepción de María fue el resultado de un ac to de amor a Dios y de sumisión perfecta a la voluntad de Dios. Necesitábase que la flor de la santa virginidad saliese del tronco del más santo matrimonio que hasta entonces se hubiese celebrado en el mundo; convenía, puesto que Dios quería dar muestras de su om nipotencia, haciendo nacer a la Virgen por excelencia de unos padres estériles, y que estos fuesen dos esposos a quienes la castidad hiciese dignos de tan singular favor. Vino el ángel, y con fe más grande que la de Abraham y Sara, Joaquín y Ana creyeron en la incomparable dicha que les anuncia-

Joaquín y Ana dividían sus rentas en tres partes: la primera, para el culto divino; la segunda, para los pobres y la tercera para el sostenimiento de su vida humilde y austera, en lo cual resplandece su amor a Dios y al prójimo. El ángel que instruía a Santa

Brígida, le hizo comprender la excelencia de Joaquín y Ana, por medio de la siguiente comparación: «Figúrate, oh casta esposa de Jesucrísto, un ágila real que, queriendo hacer su nido y preparar lecho a sus aguiluchos, va de bosque en bosque, y vuela de montaña en montaña, para escoger un árbol que pueda servir a sus designios. No descansa mientras no encuen: tré un árbol que sobrepuje a todos los demás en altura y en belleza, que tenga profundas y fuertes raíces, y que pueda resistir mejor a los esfuerzos de las tempes-tades y huracanes.. Hallado el árbol, se detiene el águila; elige la rama más firme y más cercana al cielo; y allí, con indecibles cuidados, cría los pequeños reyes de los habitantes del aire.

Imaginate ahora, que Dios es esa águila real, tanto por la soberanía que tiene sobre todas las cosas, como también por el poder de su mirada, que descubre todo lo que ha sido, lo que es y lo que será, y que recorriendo todos los matrimonios que debían celebrarse desde el primero hasta el último. como si fuesen otros tantos hermo sos árboles, no halla otro más digno de recibir a la gloriosa Virgen, que deberá ser el nidito del áquila celestial, el Verbo Encarnado, no halla otro más digno —decimos que el de Joaquín y Ana. Aquí reposò como sobre un árbol del Paraíso, un árbol alzado por la devoción profundamente arraigada; largo en su caridad, verde en su esperanza, exhalando suaves perfumes por los buenos ejemplos; en una palabra, en toda clase de virtudes y perfecciones»,

Indudablemente, la Santísima Virgen rinde a Dios maravillosas acciones de gracias por haberle dado por padres a personajes tan santos y tan perfectos; y Ella misma se considera, dice otro autor, como hija de la oración y de las lágrimas; hija de la limosna, de la hospitalidad y de la caridad; hija de la templanza, de la abstinencia y de la castidad; hija de la paciencia, de la longanimidad y de la mo destia; hija de la justicia y, en general, de todas las virtudes que res plandecieron en sus padres; o para mejor decir, María es hija de la Providencia que había reunido en sus padres todas las virtudes, para elevarla y constituírla reina de las virtudes y digna Madre del Rey de las virtudes...

Oh bienaventurada pareja! ex.

clama San Juan Damasceno, es necesario reconocer que el mundo os está infinitamente abligado! Por vosotros se ofreció a Dios Creador un presente inestimable. Este presente es vuestra Hija, única digna de ser la casta Madre de su unigé nito Hijo! Regocijáos, oh Joaquín y Ana, porque de vuestra hija nacerá un Hijo que es !lamado el ángel del gran consejo, es decir, el ángel de la redención del mundo! Oh pareja bienaventurada! oh Joaquín y Ana, el fruto de vuestras entrañas revela lo que sois, según la sentencia de Jesucristo: «Por sus frutos los conoceréis!».

Ana, llena del espíritu de Dios y transportada de alegría, tuvo razón para exclamar: «....Regocijáos conmigo, porque mis votos fueron oídos....Muy lejos de mí retiré mi antigua tristeza y me entregué a la alegría por mi nueva fecundidad! Regocijáos conmigo, Ana, la madre de Samuel, porque a ejemplo suyo, un gran milagro se cumplió en mí! Regocijáos también Sara, cuya maternidad en una edad avanzada, era figura de la mía! Bendígan conmigo al Señor todas las madres, porque dió la fecundidad a todas aquellas que se la pidieron!.... Me concedió la honra de ser madre de la Virgen que fue Madre de Dios, cuyas entrañas fueron el cielo donde habitó aquel que no puede ser

contenido por los espacios!.....
Todas las lenguas, oh Joaquín y Ana, glorifiquen a ventra Hija!. En todas portes celébrese con alegria el felicísimo fruto de vuestras lágrimas y oraciones!... Oh! Es muy justo honrar y exaltar a aquellos a quienes la Divina bondad favoreció de tal modo, con semejanfe fruto de bendición, María! de la cual nació para nuestro bien el dulce Jesús, bella flor del campo y lirio de los valles, como lo dijo la Eterna Sabiduría!

P. M. G.

-0-

EL NOMBRE DE MARIA

Yo te saludo al comenzar el día —Madre excelsa de Dios y Madre mía,—cifrando desde el alba mi ventura—en invocar, joh Virgen con fe pura —el dulcísimo nombre de María!

El porvenir de Colombia depende de nuestra producción agrícola. — Cultivemos más y mejor.

POLIANTEA

LOS HIPOCRITAS

Hoy existen también, y entre cristianos, muchos hipócritas, más o menos inconscientes. Esos son los usureros piadosos, los que se enre-dan en negocios ilícitos y se creen buenos cristianos. Las murmuradoras devotas que con la misma lenqua que cometen el tremendo delito de la calumnia, de la murmuración o del chisme, alaban a Dios y piensan que por rezar son buenas, son quienes censuran y criti-can al prójimo por aparecer como santos o puritanos; son tántas personas que «Ven la paja en el ojo del hermano y no ven la viga en el propio»; son los que no saben tener consideración ni caridad con su casa y molestan a los suyos con sus caprichos y su mal humor, y creen ser caritativos por dar una limosna a un mendigo; son los que no pagan sus deudas y no se creen ladrones; son los que explotan la religión en provecho propio, para exigir en su nombre obediencia u honradez a los demás; son los que predican que la virtud consiste en guardar las apariencias; son todos los que no ven a Cristo Nuestro Señor en cada uno de sus prójimos; son los que creen que no tie-nen porque no han tenido valor o la opor unidad de apostatar, pero que no obran de acuerdo con el Evangelio.

SINCERIDAD

Sé sincero contigo mismo y con los demás. No creas engañarte creyéndote lo que no eres. Ama siempre la verdad y la realidad de las cosas. No te engañes, ni dejes engañar... No serás bueno porque los demás digan que eres bueno. Ni lo serás, porque te crees bueno. Lo serás, si en realidad lo eres.

No te engañes a tí mismo. Si te engañas tú serás el engañado y nadie más...

Por eso sé abiertamente bueno. Desconfía siempre de las apariencias. Renuévate interiormente, pero con sinceridad. Al dar un paso hacia arriba, no creas que has dado dos.

Si no te engañas a tí mismo, podrás llegar a valer mucho, porque trabajarás sin descanso en tu elevación... No creyéndote perfecto, trabajarás sin cesar por serlo.

Oh, sé sincero, y aunque los que te rodean digan a gritos que

has concluído ya tu obra y has llegado ya a las cumbres, sigue trabajando por ascender, que solamente llegarás a ella, si no te dejas engañar por nadie ni por tí mismo.

LA CALUMNIA

Puede una gota de lodo - sobre un diamante caer; - puede también de este modo - su fulgor oscurecer; - pero cuando el diamante todo - se encuentra de fango lleno, el valor que lo hace bueno - no perderá ni un instante - y ha de ser siempre diamante - por más que lo manche el cieno.

Rubén Darío

LOS CRUCIFICADOS

A qué mártir, apóstol o profeta, - a qué artista, guerrero o trovador, - no le ha arrancado la mortal zaeta - de la calumnia un grito de dolor!

Uno sólo encuentra inmaculado - de infamias tantas en el gran festín, - uno sólo no está crucificado - por las humanas víboras: ¡Caín!

Víctor Hugo

CAUTELA

La difamación, lector, - tiene el origen siguiente: - con cautela el muy prudente - al prudente le contó; - el prudente hizo lo mismo - con alguien menos prudente; - el imprudente al imprudente - y este... al que primero halló.

POEMA PARA UNA JUSTIFICA-CION

No es inconsciencia. No es abulia. Ni cálculo. Ni frialdad. ¡Nadie sobe lo que cuesta vivir la vida con una pena y mantenerse enhiesto. No nos sostiene la rebelión de dominar nuestro propio dolor. Del triunfo sobre la materia inquietante y el espíritu herido de rasguños amontonados hemos formado la peña. Nos hostiga el fraude espiritual y nos llena de barro la boca, la violación impune del alma. Por eso miramos con otros ojos y nuestra estimativa parece incongruente y fría. Nadie sabe lo que cuesta vivir la vida con una pena y mantenerse enhiesto

LA MEJOR VISTA

Es contraste singular - el que ofrece a mi entender - el cegar para no ver - y el ver para no cegar; mas nadie puede negar - que en el mundano vaivén - unos practican el bien - y otros el mal, que contrista, - y hay muchos ciegos, con

vista, - y muchos ciegos que ven.

Los que con torpe insolencia y cinismo volteriano - niegan del sér soberano - la necesaria existencia, - los que llevan su demencia - hasta desoír los ruegos - de la virtud, cuyos riegos - fecundan el alma pura - dándole paz y ventura, - esos con vista son ciegos.

Los que con santa eficacia - cumplen la ley celestial, - y sin vista corporal - sufren tamaña desgracia, - sostenidos por la gracia - que es su luz y su sostén - en el camino del bien, - y bendicen con amor - los designios del Señor, - esos son ciegos que ven.

Los soberbios y orgullosos, - los avaros insolentes, - los iracundos ardientes, - los rastreros envidiosos, - los abyectos lujuriosos, - los que en ciencia y virtud legos - pierden en vedados juegos - el pan de sus pobres hijos, - dándoles duelos prolijos, - esos con vista son cieros

Los q' con gran humildad -sufren siempre resignados, - y con los necesitados - ejercen la caridad, - los que aman la castidad - como el más firme sostén - de la virtud, y en edén - convierten el triste sue-lo - anhelando por el cielo, - esos son ciegos que ven-

Los que en sombra caminamos - porque vista no tenemos, - y
la hermosura no vemos - del planeta que habitamos, - los que por
Dios suspiramos - que a los justos
da la palma - y hallamos secreta
calma - del destierro en los abrojos, - aunque ciegos nuestros ojos vemos con la fe del alma

vemos con la fe del alma.

La fe, sí; el Sol divino - que
nuestro espíritu alumbra - y entre
esplendores le encumbra - al más
glorioso destino, - Ella ilumina el
camino - que guía, Señor, a Vos, bien del que el alma va en pos; - y
vale más ciego ser - que con vista,
no tener, - la visión pura de Dias.

(De «Esfuerzo y Triunfo«)

Granitos de oro

Hay que actuar como hombre de pensamiento y pensar como hombre de acción.--Henry Bergson.

Cruzarse de brazos es morir de sed junto a las fuentes de la vida. -- José Ingenieros.

El murmurador no se diferencia del malvado sino en la acasión de hacer el mal -- Quintiliano.

Los que tienen almibarada la lengua váyanse a lamer con ella la grandeza estúpida y doblen los goznes de sus rodillas donde la lisonja encuentra galardón -- Hamlet.

La adulación convierte al in-

dividuo en un supeditado, en un instrumento, en un eco: en eco del adulado. Porque lo obliga a pensar, a sentir, a expresarse, fotográficamente. -- Santiago Dallegri.

No hay estado sin molestias, sin disgustos y sin amarguras; y esta es la causa: porque a excepción de las personas perfectamente resignadas a la voluntad de Dios, todos quisieran cambiar de condición -- San Francisco de Sales.

La adulación es la subversión del verdadero orden: por una prebenda, por un mendrugo, por simple vanidad, muchas veces. Es el egoismo de brazos con el impudor. Es la cobardía. El temor a la lucha noble, ímproba pero dignificante. El ansia del impulso ascendente aun cuando haya que presentar las asentaderas... el afán de medro cómodo, fácil, gratuito. Santiago Dallegri.

Somos paralíticos imaginarios a quienes un soplo puede devolver el movimiento; este soplo está en nosotros mismos, en nuestra voluntad, en nuestro deseo de sanar.

Los aduladores los tendréis siempre numerosos, profusos, incontables. Estarán siempre en abrumadora mayoría quienes cuidan más, mucho más, del estómago que de la conciencia. -- Santiago Dallegri.

La energía moral es una ciencia demasiado descuidada y la que debería curar todos nuestros males. Esta ciencia debería figurar en los programas de educación, y ser enseñada día con día a los jóvenes antes de lanzarlos a la pelea de la Vida.

El triunfo, ahora y siempre, será de los dignos, que son aquellos que tienen ganas para trabajar, fuerzas para vencer, vergüenza para mostrar. De aquellos, en fin, cuyo orgullo estriba en ser dueños de una conciencia limpia, un corazón sano y un carácter íntegro; y con ellos en «no tener un ojo ávido que sin cesar mendiga». —Santiago Dallegri.

Trabalenguas

Paco Peco, chico flaco insultaba como un loco a su tío Federico y este dijo: poco a poco Paco Peco, poco pico.

> Miguel Muela, con cantela su mala mula inmoló, y dijo Juan que esto vio: —Mala Mula inmola Muela.



Sabía usted....

...que cada hora, según estadísticas, se verifican en el mundo 1.200 matrimonios, y en el mismo término de una hora, nacen 5.440 criaturas.

..... que la Biblia tiene 31.175 versículos, 773.692 palabraas.

compuestas por 3.556480 letras.que las semillas de tabaco son tan pequeñas que en un gramo pueden entrar más de 12.000.que el caballo puede vivir

25 días sin comer nada sólido, únicamente con beber agua.

....que en las grandes profundi-dades del océano hay muchos peces que son completamente cie

.....que cuando los habitantes del Tibet se saludan, sacan la

.....que Faraón Ranses Segundo fue padre de 111 varones y de 50 niñas.

.... que según el sabio Heckler, si la pulga tuviese el tamaño de un hombre, podría saltas a una altura de mil metros.

....que el avestruz, que es la mayor de las aves, tiene el más pequeño de los cerebros.

....que existen, según los sabios, más de 3.500 especies de hormi-

....que el hilo o seda de una araña es de mucha mayor resistencia que un alambre de acero del mismo espesor.

....que la serpiente cobra mata anualmente en la India 20.000 personas.

....que según el budismo, sólo hay tres pecados graves: la estupidez, la ingratitud y la lujuria.

..... que en China simbolizan la ignorancia con el cerdo; la ingratitud con la serpiente y la lujuria con la paloma.

.....que una abeja reina puede poner hasta 2.000 huevos diarios, y una ostra 60 millones durante el cuarto período de su vida.

....que el reloj más grande del mundo se encuentra en Suiza.

....que el reloj más mentiroso del mundo se encuentra en El Santuario (Antioquia) pues señala las doce de la noche a la una de la mañana.

Totum Revolutum

iQUE PIOJO!

Después de mucho tiempo de no verse, se encuentran dos amigos en la calle.

—Qué te pasa, hombre Ernesto? ¿Has estado enfermo? Te noto como muy acabado, muy pálido, tan peludo....¿Qué te sucede?

-Nada, hombre. Fue que me casé.

ENTRE MARIDO Y MUJER

Entre el marido y su mujer que es más fea que hasta ay, se en-tabla una furrusca de mil diablos. Y ella exclama:

-¿Cómo te atreves a mirarme cara a cara?

Es que uno se acostumbra a

¡QUE VALIENTES!

Ocho individuos salieron a la carrera de huida de un borracho que los amenazaba con un palo en la mano.

-Y por qué corrieron ocho de güida de un infeliz borracho? les preguntó alguno.

-¡Ah! pues porque estábamos solos.

LA NUEVA RICA

Mi esposo fue elegido presidente del club por «una nimiedad».

REFLECCIONES

Muchos matrimonios por amor fracasan porque ella no tiene di-

Un monólogo es una conversación entre una mujer y su esposo.

Las mujeres acarícian a los niños ajenos como a los perros ajenos.

Cuando estés cerca de una mujer y ella te hable, sonríele, pero no la escuches.

La mejor manera de conseguir el apoyo de las personas es no pidiéndoles favores.

Un hombre rico es uno que no tiene miedo a pedirle a un vendedor que le muestre algo barato.

Qué dolores horribles debe sen tir un ciempiés con callos.

EN UN EXAMEN DE QUIMICA

-Pero, Señor, dice el catedrático-cómo se atreve usted a presentarse sin saber absolutamente naqa;

-He comprado el libro de texto—dice el discípulo -; pero al abrirlo ví que decia: «Nitrato de plomo, nitrato de potasa, nitrato de plata». Y yo he pensado: Si no se trata de nada, para qué estu-

QUIMICA

Pregunta el profesor al alumno: -Cómo convertiría usted un hiposulfito en un sulfito?

-Pues... metiéndole un susto.

¡Caramba!

-Sí, señor, porque se le quita el hipo y queda el sulfito.

EN LOS EXAMENES El profesor. -La teoría que us-

Ruido, ruido y más ruido. Ruido en los radios de los cafés y ruido con los carros automotores. No nos explicamos por qué le ponen a los radios todo el volumen y por qué los carros recorren la plaza y las calles aturdiendo a todo el mundo con sus pitos y sirenas. Este ruido lo hacen a sabiendas de que no pueden y de que es un abuso prohibido por claras disposiciones legales. Por qué no

ted acaba de desarrollar, puede clasificarse de simple regla o de una regla de tres simple?

El alumno —Y la pregunta que el señor catedrático me dirige, es una simple pregunta o una pregunta simple?

EXAMEN DE ANATOMIA

—Maestro. — ¿Cuántos son los huesos del cráneo?

Alumno.—Ah! Aquí los tengo todos en la cabeza pero no me acuer do cuántos.

SIETE DIOSES

-Cuántos dioses hay, Juanito?

-Hay siete.

-Dígame cuáles son?

-Padre, Hijo y Espíritu Santo, tres. Tres personas distintas, seis, y un solo Dios verdadero, siete.

MEMORIA

-Para retener en su cabeza tantos conocimientos, debe usted tener una memoria asombrosa-dijo con admiración, al conocido.

–Es verdad! –repuso éste.—Nun-ca olvido nada una vez que está dentro de mi cabeza.

-¿Y aquellos diez pesos que le presté hace meses?

-Ah!....Eso es muy diferente. No entraron en mi cabeza; entraron en mi bolsillo.

EXAMEN

—El profesor.—A ver, alguno de ustedes puede explicarme por qué el león tiene melena?

-Enriquito.-Porque no hay pe luquero que se atreva a cortársela.

VIENDO MUJERES

Dijo al verlas descotadas un indio de Chocontá: «Ni pa qué se les pregunta:... Son de l'alta suciedá»..... tocan sus sirenas en las calles de Medellín? Sencillamente porque las autoridades del tránsito les ponen su inmediato correctivo. La ciudad

que más carros tiene es
Nueva York y sin embargo
es la ciudad más silenciosa
del mundo. Es que los pitos
y sirenas sólo se deben emplear en
las carreteras para anunciar los peligros, pero en las calles del poblado no tienen objeto estos escándalos, como tampoco hay razón para perturbar la tranquilidad
del vecindario con todo el volumen de los radios. Es bueno saber,
que donde termina el derecho del
uno, empieza el del otro. Además,
es asunto de buena educación y
de delicadeza social no mortificar
inútilmente a nadie. Uti, non abuti.
usar y no abusar, debe ser la regla.

También nos parece extraño, y en esto también deben tomar cartas las autoridades. En todos los camiones vemos que se anuncian, así: «Santuario-Medellín» y Transportes, etc. «Santuario». No, señores, no se equivoquen, ni nos engañen. Estos carros no trabajan en «Santuario» ni para «Santuario», que es uno de los municipios del Departamento de Caldas. Estos carros trabajan en «El Santuario» y para «El Santuario», que es el nombre legal que tiene este Distrito del Departamento. El

Artículo 13 de la Ordenanza Nro. 62 de 1942, dice: «A partir de la vigencia de esta Ordenanza, el Municipio de Santuario, se llamará «El Santuario». Deben, pues, poner «El Santuario» y no «Santuario». De otro modo se está violando una disposición ordenanzal, y esta violación necesariamente tiene qué acarrear responsabilidad. No hemos de ser tan ignorantes que ignoremos el nombre legal de nuestro puebló.

Este año bisiesto de 1948 entró con un verano que nos tiene medios locos. Pero no hay que afanarse, ni desesperarse, porque como decía D. Higinio Salazar, «el q gobierna este mundo no es ningún pendejo». La lluvia vendrá y pronto nos causará aburrimiento y tedio, porque no estamos contentos de ningún modo. Tengamos fe en el Señor y trabajemos con mayor fe todavía, que ésta es capaz de trasladar las montañas de un punto a otro. Las cosechas aún no se perdido, y lo que son los papales, están bellísimos. No hay, pues, razòn para que arse, para lamentarse, ni menos para desmayar. Los vigorozos azacanes que cavan con tenacidad la tiera y hacen producir el zurco, na tienen por

qué dar de mano a sus herramientas para acurru-carse a llorar como mujeres. Arriba de Dios no hay nadie. Y todos, en la organización social, estamos obligados a trabajar en diversos campos y en distintas actividades, y todos tenemos que buscar el pan de cada día, o como dijera con tanto garbo y sal el viejo santafereño: «Por las velas, el pan y el chocolate, yo combato, tú combates, él combate; —y por tener segura mazamorra— yo ahorro, tú ahorras, él ahorra». Pero si no fuera por los abnegados trabajadores de la tierra, nos llevaría el mismísimo diablo. De aquí que les rindamos culto y nos preocupen sus problemas.

Hemos leído en la prensa, que en Medellín, varios Don Juanes equivocados han resuelto vivir entregados al flirteo y la broma con el mayor desenfado. Estos Don Juanes han renegado de su sexo y visten de manera estrafalaria como una forma de distinguir sus malos hábitos. Con caras pintadas y con peinados femeninos, todos ellos hacen gala de voces atipladas y repugnantes. Uno se llama Libertada Lamarque, otro María Duval, etc. Unas zumabas bien dadas en las posaderas es lo que merece esta runfla de pechugones

y sinvergüenzas, que no deberían haber nacido, pero ya que nacieron, debieran colgarse al cuello piedras de molino y arrojarse a la profundidad de los mares, como dijo Cristo de los escandalosos. La Señora Policía debiera cogerlos, y tumbando y marcando, aplicándoles su merecido castigo. Empero, nada es extraño en este siglo hedonista y perverso, en este mundo que está de regreso a Sodoma. Una lluvia de fuego debería consumir a todos los andurriales y matorrales de este pícaro mundo, y luego, regar sal en señal de maldición.

No solamente es la plaga de sodomitas lo que infesta a Medellín y a las principales ciudades del país, sino que también la marihuana está haciendo de las suyas ¡Caraxo! si esto sigue así, a donde iremos? Sodomitas, marihuanos, morfinómanos, eterómanos, piperos, jugadores, rateros, hampones al por mayor, y por el norte y por el sur, y por oriente y

por occidente, casas de Atalías y Salomés que infestan hasta el limón y la penicilina. Así, esto tiene que degenerar, perderse, acabarse, si los hombres voluntariamente nos aventamos al abismo. El Profesor Lòpez de Meza dice que el hombre desciende de la sardina, pero si no es cierto que nuestros progenitores fueron anguilas, truchas o sabaletas, lo que sí parece es que vamos a terminar en cola de pescado.

Y aquí en este pueblo de nuestros pecados, cómo vamos? Bien? Regular? Mal? En el orden moral y social, hay sus problemas, y muy serios. La mendicidad aumenta cada día, pero no hay un hijo de vecino que proponga un remedio, o que intente siquiera reglamentarla. La juventud carece de deportes, de diversiones honestas, de teatro, y en sus horas de descanso no tiene más entretenimiento que el garito y el fondo de la botella. Esto que debiera inquietar a los padres de familia y a todas las gentes sen-satas del pueblo, no parece que causara ningún escozor y desazón en el espíritu y no tiene laya de que

despierte siquiera el deseo de buscar iniciativas para contener y desviar a los jóvenes del camino que con celeridad los conduce al abismo. La vagancia de muchachos robustos es otra lacra amenazante que crece mientras Idisminuyen los jornaleros, y nadie con decisión y voluntad resuelta se aboca a corregir la vagancia que causa la carencia de brazos que urgen en la agricultura, en el taller, en la fábrica y que es generadora de numerosos males, como quiera que es axiomático aquello de que «la ociosidad es madre de todos los vicios». Para dónde vamos, pues?

Será mejor que terminemos estas breves apostillas con el Requiem de Amado Nervo: «¡Oh, Señor Dios de los ejércitos, — eterno Padre, eterno Rey, — por este mundo que creaste — por la virtud de tu poder; — porque dijiste: la luz sea — y a tu palabra la luz fue; porque coexiste con el Verbo, — porque contigo el Verbo es — desde los siglos de los siglos — y sin mañana y sin ayer, requiem aeternam dona eis, Domine, — et lux perpetua luceat eis!

Oh Jesucristo, por el frío — de tu pesebre de Belén, ,— por tus angustias en el Huerto, — por el vinagre y por la hiel, — por las espinas y las varas — con que tus carnes desgarré, — y por la cruz en que borraste — todas las cul-

pas de Israel; — Hijo del Hombre, desolado, — trágico Dios, tremendo Juez: Requiem aeternam dona eis, Domine, — et lux perpetua luceat eis.

Divino Espíritu, Paráclitó, — aspiración del gran laveh, – que unes al Padre con el Hijo, – y siendo el Uno sois los Tres: – por la paloma de alas níveas, – por la inviolada doncellez – de aquella Virgen que en su vientre – llevó al Mesías Emmanuel; – por las ardientes lenguas rojas – con que inspiraste ciencia y fe — a los discípulos amados — de Jesucristo nuestro bien: Requiem aeternam dona eis, Domine, – et lux perpetua luceat eis».

Palabras estimulantes

La Cruz Azul, benemérita Institución que con un hondo sentido cristiano y humanitario labara desinteresadamente y con singular eficacia, nos ha enviado una espontánea nota de contenido estimujante, que al agradecerla con toda cordialidad, nos place publicarla como un alto documento que nos honra sobremanera. Dice así la Cruz Azul:

Oficio Nro. 4773

Medellín, febrero 16 de 1948.

Señor Dn. Filemón de J. Gómez

Director de «El Santuariano».

El Santuario.

Apreciado señor:

La Sociedad Protectora de Animales (Cruz Azul) saluda a Ud. muy atentamente y le desea a Ud. y a todos sus colaboradores de su apreciable periódico, continúen

siempre con éxito.

La Sociedad no quiere pasar desapercibida sin felicitar a Uds. por la labor desarrollada en su interesante periódico EL SANTUA-RIANO, el cual hemos recibido puntualmente y admirado sobre manera los diferentes artículos que en cada número se editan haciendo campaña en pro de esa importante ciudad-

Deseándole muchos éxitos para este nuevo año, nos suscribimos

Attos. y Ss. Ss.,

Sociedad Protectora de Animales

EUGENIA GARCES J. Secretaria Tesorera

Nacimientos

Hernando de Jesús, de Joaquín Giraldo y Libia Zuluaga; Rubiela, de José y Rosario Gó-mez - Gilberto de Jesús, de Fco. Luis Giraldo y Mercedes Duque - Clara Inés, de Braulio Duque y María de Jesús Arcila - Carlos Emilio, de Carlos Zuluaga y María Ramírez - Berta Lucía, de Carlos Gómez y Judith Hoyos - Gustavo de Jesús, de Alfredo Pineda y Eva Zuluaga - Néstor Javier, de Bernardo Aristizábal y Rosa Castaño - Jesús María y M. Hermilda, de Jesús María y Durana y Clara P. de Jesús María Duque y Clara R. Gómez - María Inés, de Enrique Porra y Teresa Marín - Mariela del Socorro, de Tadeo Ramírez y Clementina Aristizábal - María Bertha, de Jesús Aristizábal y María Ocampo - María Edilma, de Pedro Luis Ramírez e Inés Giraldo - María del Socorro, de Cesáreo Ramírez y Mercedes Garcia - Jorge Iván, de Ramón Giraldo y Laura Hoyos - Alvaro Ali-rio, de Emilio Giraldo y Libia Gómez - Luis Reinaldo, de Luis Iral y Clementina Ramírez - Laura Eva, de Ramón Duque y Dolores Giraldo - Brígida Abigaíl, de Vi-cente Zuluaga y Clara Rosa Jiménez - Ramón Antonio, de Miguel Giraldo y Rosario Pineda - Darío de Jesús, de Tertuliano Salazar y Laura Jiménez - Aura Ligia, de Luis Aristizábal y Doloras Yepes -Francisco Octavio, de Francisco Montoya y Clara Gómez - María Dolores, de Agustín Salazar y Susana Zuluaga - Jairo Alberto, de Claver Ramírez y Herminia Gi-raldo - Mariela del Socorro, de Julio Vásquez y Rosalina García -Oscar de Jesús, de Manuel Pineda y Ana Gómez - Héctor Isidro, de José Zuluaga y Carmen Giraldo - Amparo del Socorro, de Luis N. y Teresa Zuluaga - Libia de Jesús, de Jesús Orozco y Elvira Gómez - Rosa Helena, de José A. Hoyos y Rosario Zuluaga - Francisca Flor Elba, de Jesús Giraldo y Dolores Duque - Lucía Inés, de Carlos y Margarita Gómez - Víctor Damián, de Roberto Gómez y Rosa Quintero - Juan Isidro, de Isidro Atehortúa y Luisa Zuluaga; Marta Lucía, de Jesús Ma. Gómez y Elcira Zuluaga - María Edilma, de Tulio Pineda y Emilia Gómez-Resfa Eulalia, de Carlos Jiménez y Rosalina Aristizábal - Rosalba, de José J. Gómez y María Bote-ro - María Esperanza, de Marco T. Quintero y Bernarda Ramírez -Francisco Javier, de Antonio Zuluaga y Eloísa Ramírez.

TO TO

Matrimonios

Heriberto Ramírez con Ernestina Vargas - Rafael Giraldo con Clementina Gómez - José D. Na-ranjo con Belarmina Zuluaga -José J. Giraldo con Mercedes Cardonal - Marco A. Hoyos con Hi-melda Pineda - Tiberio Duque con Berta Castaño - Antonio Arístizábal con María Ramírez - Alfonso Ramírez con María Susana Gallego - Luis E. Jiménez con Rosalina Gómez - Luis E. Gómez con Bertha Duque - Néstor Jaime Gó-mez con Bertha Giraldo - José Joaquín Duque con María de los Dolores Duque - Ramón González con Dayanira Zuluaga - Antonio Alzate con Graciela Gómez-Carlos Naranjo con Ana J. Zuluaga - José María Ocampo con Cruzana Ramírez - Antonio José Serna (viudo) con Clara E. Zuluaga - Miguel Martínez con María Castaño - Miguel A. Gómez con Julia Para Ariatichal Para lia Rosa Aristizábal - Pedro A. Gómez con Emelina Franco.

DEFUNCIONES

—En un accidente de tránsito pereció nuestro paisano y amigo D. Andrés Quintero. Su muerte ocurrió en la ciudad de Pereira. Sentimos muchísimo esta dolorosa tragedia en la que perdió su vida un abnegado y tenaz trabajador, que por muchos años sirvió con ejemplar honradez y actividad en el campo de correo de Medellin a Manizales. Para su familia nuestro cordial pésame, particularmente para su señora madre la venerable anciana Doña Fructuosa v. de Quintero y para su hermano, nuestro querido amigo, el distinguido artista D. Antonio J. Quintero.

—En Sonsón falleció D. Alfonso Martínez Restrepo, muy vinculado a esta tierra, donde residió por mu cho tiempo con sus hermanos D. Francisco y D. Ramón, de grata memoria. Enviamos un cordial saludo de pesar a sus familiares, con especíalidad a su hermano D. Francis co Martínez Restrepo y a su sobrino D. Benjamín Martínez Martínez.

—A la edad de 78 años dejó de existir la virtuosa matrona Doña Isidora v. de Quintero, quien pasó la vida dedicada al cumplimiento de sus deberes religiosos y domésticos. Nuestras expresiones de pesar para su familia, particularmente para sus hijos D. Rafael, D. Emilio, y D. Abel Quintero, Doña Chiquinquirá de Tobón y Doña Maximina de Calderón.

—De 82 años entregó su alma al Señor la distinguida matrona Doña Rosita Duque v. de Ramírez, hermana de nuestro querido amigo D. Jesús Duque y medre de D. Albino y D. Julio Ramírez. Reciban sus familiares nuestros sinceros

sentimientos de pesar.

—Muy sentida ha sido la muerte de la virtuosa señorita Dolores Gómez, pues Lola--como cariñosamente se le llamaba— era sumamente apreciada y querida por toda la sociedad, por su alma noble y su corazón generoso: Reciban nuestra condolencia todos sus familiares, con especialidad sus hermanos D. Francisco Leocadio y D. Luis Anatolio Gómez.

—De 75 años falleció la muy amable y bondadosa señora Doña Ritica Gómez v. de Orozco, quien sobresalió por su espíritu cordial y gran corazón. Virtuosa, como todas las mujeres de hogar, supo cumplir a cabalidad con todos sus deberes religiosos, sociales y domésticos. Paz a su tumba y nuestras manifestaciones de condolencia pa ra toda su dignísima familia.

—De 75 años de edad murió Doña Felicia Giraldo v. de Giraldo; Doña Clementina Ramírez de 70 años y Doña Joaquina Gil v. de Jiménez de 79 años. Paz para sus tumbas y pésame para sus fami-

lias.

-También han fallecido recientemente los siguientes niños: Ignacio, de Aicardo Giraldo y Eulalia Gó mez, de 17 años; Oscar, de Roberto Ocampo y Mercedes Zuluaga de 1 año; Carlos Emiro, de Carlos E. Zuluaga y Carmen Ramírez de 5 días; Raúl, de Enrique Giraldo y Catalina Aristizábal de 4 meses; Antonio Jesús, de Ramón E. Pineda y María Aristizábal de 11 horas; Deyanira, de Angel Martínez y Carmen Duque de 5 años; Fabiola, de Joaquín Giraldo y Libia Zuluaga de 1 año; Gustavo, de José P. Zuluaga y Tulia Vargas de 2 años; Carlos E., de Enrique Arias y Lau-ra Serna de 3 meses; Luis Enrique, de Máximo Quintero y Rosa Mon-tes de 2 años; Oscar de Roberto Aristizábal y Evangelina Ramirez de 5 años; Griselda, de Marco T. Naranjo y Blanca Giraldo de 4 meses; Edilma, de Manuel T. Duque y Julia Valencia de 6 meses; Jaime, de Julio Cárdenas y María Agudelo de 2 años; Carlos Alberto, de Carlos Zuluaga y Berta Hoyos de 3 meses; Bertha Libia, de Antonio Gallego y Aurora Agudelo de 2 años; Engracia, de Valerio Castaño y Carmen E. Duque de 1 año; Consuelo, de José R. Vargas y Ma-ruja García de 2 años y Rosalba, de Jesús M. Ramírez y Eulalia Duque de 1 año. A todos sus dolientes expresamos nuestros sentimientos de pesar.

—El domingo, 22 del mes que hoy finaliza fueron conducidos a la

Información Social

De regreso de Rochester, a donde fue en viaje de salud, estuvo visitando a sus familiares el virtuoso y meritorio sacerdote santuariano R. P. Jesús Antonio Gómez, una de las figuras más distinguidas del clero antioqueño, no sólo por su ponderada mesura e ílustración, sino por las ejemplares virtudes que lo relievan como un verdadero Ministro de Cristo. Al presentar nuestro cordial saludo al amigo excelente v favorecedor de nuestro periódico, celebramos su mejoría-

Con motivo de la muerte de su hermana la señorita Lola Gómez, estuvo en la ciudad nuestro amigo don Francisco Leocadio Gómez. Al saludarlo muy atentamente, le expresamos nuestros sentimientos de pesar por la muerte de

su hermana.

También estuvo en el sepelio de su hermana Lola, don Luis Anatolío Gómez, a quien saludamos, a la vez que le expresamos nuestra condolencía.

Con motivo de la muerte de su hijito Carlos Alberto, estuvo entre nosotros el Dr. Carlos Zuluaga, Juez de Circuito de Jericó. Al saludarlo cordialmente, le expresamos nuestra sincera manifestación de pesar.

Presentamos un atento y cordial saludo a las distinguidas señoritas Maruja y Libia Pineda, quienes han regresado de Medellín.

Procedentes de Pereira y visitando a sus familiares se encuentran entre nosotros las señoritas Lorena y Edilma Gómez. Las saludamos muy atentamente.

Estuvieron entre nosotros, procedentes de Medellín, don Juan Alberto Gómez. su señora doña Olga Salazar de Gómez y sus niños.

Los saludamos.

Con motivo del primer aniversario de la muerte del apreciable ciudadano y muy buen amigo don Antonio Gómez, estuvo entre nosotros, procedente de Medellín, el R. P. Luis Arcila Ramírez, beneméríto sacerdote, que por sus excelentes prendas de civismo y su probado celo apostólico merece toda nuestra admiración. Al presentarle al querido Padre Arcila Ramírez nuestro cordial saludo, aprovechamos la ocasión para expresarle nuestros sentimientas de pesar por la muerte de su hermano político don Antonio Gómez y por los recientes duelos ocurridos en la familia-

A encargarse de la Inspección de Sanidad ha llegado de Armenia (Ant.) nuestro amigo don Alfonso Giraldo. Le presentamos nuestro saludo, lo mismo que a su señora, quien ha llegado de Minas (Fredonia).

Para Armenia (C.) y Pereira siguieron en vía de paseo don Rogerio Gómez, su señora y su hijo Cupertino. Les deseamos un feliz

viaje.

A radicarse a Cocorná siguieron doña Esther Peláez v. de Arias y sus hijas Maruja y Bertha, y toda la demás familia. Bertha y Muruja se han encargado de la dirección del Colegio de señoritas de esa población. Al despedirnos de la familia Arias-Peláez, hacemos votos por el éxito de las dos simpáticas y espirituales institutoras.

Para la misma población siguió la señorita Lola Gómez S., a quien despedimos atentamente.

Saludamos a nuestro apreciado amigo don Rubén Pineda, quien ha regresado de su viaje al puerto de Buenaventura.

Siguió para Medellín a ingresa al Seminario Conciliar el simpatiquisimo y bondadoso niño Miguel Angel Villegas, quien con desinterés, ánimo y entusiasmo le ha servido a nuestro periódico. Miguel Angel Villegas, con Camilo Gómez, venden EL SANTUARIANO, lo reparten a sus suscriptores, solo por el placer de ayudar. De aquí la deuda de gratitud que tenemos para con estos pequeños y efectivos colaboradores q' han empezadola vida conjugando un sincero y puro civismo que los hará destacarse mañana como hombres útiles y benefactores de la sociedad.

EL SANTUARIANO al despedir a Miguel Angel Villegas, hace votos muy fervientes porque triunfe en sus estudios y colme sus anhelos generosos.

Procedente de Armenia (Caldas) se encuentra entre nosotros nuestro querido amigo don José Aristizábal (a. Conejito) a quien sa-

última morada los despojos de la joven señora Doña Teresa Zuluaga de Botero, cuya muerte prematura ha sido muy sensible. Enviamos un saludo de pésame a su familia, con especialidad a su abuelo D. Custodio Botero y a sus tíos D.Félix, D. Manuel y D. Julio Botero,

ludamos cordialmente.

Despedimos a la señorita Helda Zuluaga, quien siguió para Medellín a pasar unos días al lado de su hermana Margarita de Gómez.

De Zipaquirá ha regresado el joven Domingo Gómez Gómez. Lo saludamos.

Procedente de Medellín se encuentra en la ciudad visitando a sus familiares la distinguida dama doña Herlinda Ramírez de Londoño, a quien saludamos muy atentamente.

Regresaron de San Carlos don Pacífico Ramírez y su hija Ernestina Ramírez Loaisa. Estuvieron en la ciudad con motivo de la gravedad del maestro don José J. Ramírez, quien ha mejorado notablemente. Al despedir a don Pacífico y a su señorita hija, les expresamos nuestra complacencia por la mejoría del prestigioso y laureado artista don José J. Ramírez:

Tuvimos ocasión de saludar al R. P. Ignacio A. Giraldo, dignísimo Cura de Minas, quien estuvo en la ciudad visitando a los suyos.

Para Segovia siguió, en vía de negocios, nuestro amigo don Baltasar Pineda. Le deseamos un feliz

También síguió para Barranquilla nuestro amigo don Marco Tulio Ramírez, a quien deseamos un viaje sin contratiempos.

Saludamas a don Basilio Ramírez y a su señora doña Teresita Gómez de R., quienes se encuentran en la ciudad procedentes de Medellín.

También saludamos a nuestro amigo Talao Hoyos R., quien ha regresado del Valle del Cauca.

Regresó a Cajamarca don José Parra G. Lo despedimos.

Con motivo de la inhumación de los restos del joven Ramón Herlindo Gómez, fallecido en Cali, estuvieron presentes en los actos fúnebres, procedentes de Cocorná, el R. P. Godofredo Gòmez, don Luis Antonio Gómez y su señora doña Lucrecia Giraldo de Gòmez. Al saludarlos les renovamos nuestros sentimientos de pesar.

Procedente de Cocorná se encuentra el joven Víctor Gómez. Lo saludamos.

Procedentes de Medellín estuvieron en la ciudad nuestros paisanos don José J. González, don Antonio Zuluaga R., don Luis Enrique Vargas, don Carlos Arcila, don

Carlos Salazar R. y don Jorge Yepes, a quienes saludamos atentamente.

Para Medellín a ingresar a la Comunidad Salesiana siguió la señorita Blanca Giraldo Botero. La despedimos.

Las RR. HH. de la Caridad Herminia y Ana Maria (Mariana Zuluaga), estuvieron en la cíudad, procedentes de Medellín. Las saludamos.

Saludamos al joven Marco Julio Gómez Jiménez, quien ha llegado de Pereira.

También estuvieron entre nosotros, procedentes de Medellín, el Sargento José Vargas, el Dr. Leonidas Gómez Botero y los estudiantes Marco Aurelio Ramírez, Fco. de P. Aristizábal y Adalberto Hoyos. Los saludamos.

Tuvimos el gusto de saludar a la distinguida dama doña María Zuluaga de Z., quien estuvo entre nosotros procedente de Medellín.

Usted debe conocer el valor nutritivo de los alimentos

Las proteínas son elementos albuminosos que entran en gran parte en la composición de los tejidos animales. Puede afirmarse que las proteínas son la materia prima por excelencia para formar los tejidos vivos encontrándose en los granos, las frutas, las carnes y en algunos vegetales.

Esto nos lleva a afirmar que la mayor necesidad de proteínas ocurre durante la niñez, en la época en que el cuerpo está creando nuevos tejidos.

Cuando el individuo ha terminado su crecimiento, el cuerpo siente mayor necesidad de alimentos que den energías o fuerzas como los hidocarbonados. Los carbohidratos están integrados por azúcares y farináceas y en general por elementos de vegetales que son ricos y capaces de ser transformados en azúcar por la digestión. Son alimentos que dan fuerzas y puede decirse que constituyen la mayor proporción de lo que comemos diariamente.

Definiciones de las Vitaminas A. B. C. D. E. y G.

La vitamina A protege el cuerpo contra ciertos trastornos infecciosos producidos por las bacterias. Estimula el crecimiento y es
necesaria para el bienestar en todas las edades. Sin esta vitamina
se pierde la vitalidad, sobrevienen
infecciones en los ojos, nariz y oídos. Se puede padecer de los riñones, garganta y la vejiga. Generalmente, los alimentos de color
verde y amarillo contienen esta
vitamina. El maíz contiene dicha
vitamina en gran cantidad.

La vitamina B es necesaria para tener buen apetito y para tonificar los músculos de la vía digestiva. La impotencia, la apatía es general, las digestiones penosas y la irritabilidad significan la falta de esta vitamina.

La vitamina C es esencial en la dieta de todas las edades. La peficiencia de ella ocasiona dolor en las articulaciones, inapetencia, pérdida de peso y mucho cansancio. El escorbuto y los dientes flojos son ocasionados por falta de esta vitamina.

La vitamina D obra contra el raquitismo.

La vitamina E es esencial para la reproducción. Está reconocida como la especial contra la esterilidad.

La vitamina G previene la vejez prematura. Es necesaria en todas las edades. La falta de esta vitamina produce disturbios digestivos e inflamaciones en la piel y enfermedades de la boca.

Damos aquí varias hortalizas que contienen las vitaminas A, B, C, D y G:

El apio: vitaminas A y B. La remolacha A, B y C. El tomate contiene vitaminas A, B, C y G. La zanahoria contiene: A, B y C. Los pepinos: A, B y C. La lechuga: A, B, C y G. Las coles o repollos contiene: A, B y C. La coliflor: A, B y C. La cebolla; A, B, C y G. El espárrago contiene: A y B. La berenjena: A y B. El puerro y el rábano: A, B y C. El nabo: B y C. Los guisantes: A, B, C y G. Las habas: A y B. La calabaza sólo la vitamina A. Los fríjoles: A, B y C. La espinaca: A y C.



Esther Peláez vda. de Arias y familia

Se despiden de la culta sociedad santuariana y al agradecer todas las atenciones y manifestaciones de aprecio y cariño que recibieron de los nobles habitantes de tan hospitalaria ciudad; esperan sus órdenes en Cocorná, donde han fijado su domicilio.

Febrero de 1948

Jesús Duque y familia

Agradecen a todas las personas y entidades que por medio de visitas, cartas, tarjetas y mociones expresaron sus sentimientos de pesar por la muerte de la señora ROSA DU-QUE V. DE RAMIREZ (Q. E. P. D.) Para todos un sincero DIOS LES PAGUE.

Febrero de 1948

AGRADECIMIENTO

Enrique Zuluaga A., Sixta Tulia de Zuluaga, Hna. Rebeca Zuluaga, Horacio Zuluaga y Sra., Humberto Zuluaga y Sra., Jesús Ato. Duque y Sra., Jesús Ma. Arcila y Sra, Alirio, Orestes, Blanca y Maruja Zuluaga, Concepción v. de Zuluaga e hijos, expresan sus más profundos y sinceros agradecimientos a todas las personas, Sacerdotes, Entidades Oficiales, Comunidades Religiosas y Centros Culturales que, por medio de tarjetas, telegramas, visitas, misas, sufragios, mociones, ofrendas florales, desifles o, en cualquiera otra forma se hicieron partícipes de su reciente duelo motivado por la muerte de su inolvidable y querida hija, hermana y nieta TULIA ROSA ZULUAGA G. Asimismo agradecen a «El Santuariano» su nota necrológica, al Coro y Orquesta de El Santuario y a los Seminaristas sus bellas y sentidas notas fúnebres ejecutadas en los Oficios religiosos de su sepelio, como prueba de hermandad, cariño y aprecio.

El Santuario, febrero de 1948

ATENCION! MUCHA ATENCION! La agencia Mortuoria de Carlos E. Gómez, mantiene un surtido permanente de cajas finas y de diversos estilos. Su lema: dejar satisfecho al cliente. Visítela y se convencerá.

El Santuario. — Calle de Bolívar.

HIFOSKAL

CONTIENE NITROGENO - FOSFORO - POTASIO

Es un abono completo, científicamente preparado.

Aumente el rendimiento de sus cosechas: Empléelo en papa, maíz, frutales y hortalizas.

Caja de Crédito Agrario, Industrial y Minero

Visite nuestro almacén de Rionegro, situado en la plaza principal,

[Atrio de la Iglesia]

EL AHORRO es la virtud de los fuertes

La vacilación es signo de la propia debilidad.

ABRA HOY MISMO SU CUENTA EN LA

Caja Colombiana de Ahorros

Abona intereses al TRES POR CIENTO anual y recibe consigna = ciones desde 5 centavos hasta 7.500 pesos.

La oficina de Rionegro está situada en la Plaza Principal.

Adquiera su libreta:

CINCO CENTAVOS ni lo mejoran ni lo afectan, pero acumulados cada día, pueden ser la base de su defensa para el porvenir.